

Cierre de capacitación en auditoría en Jujuy



Más de 40 profesionales del Instituto de Seguros de Jujuy (ISJ) y de diferentes instituciones ligadas a la salud culminaron el curso anual de Auditoría Integral y Gestión de Instituciones de Salud dictado por ISALUD en la provincia norteña.

El acto de clausura estuvo encabezado por el Presidente del ISJ, Dr. Daniel Palumbo, el Vicerrector de nuestra Universidad, Lic. Eugenio Zanarini, y el Director de la capacitación, Dr. Pablo Freire, entre otras autoridades. Para la evaluación de la cursada los asistentes debieron presentar proyectos orientados a mejorar diferentes procesos dentro de la institución. Palumbo y Zanarini aseguraron que tal situación "ha sido muy exitosa ya que se presentaron 17 proyectos, todos ellos realizables", que se comenzarán a implementar el próximo año.

Nuevos criterios de evaluación del personal científico nacional

En noviembre el rector de la Universidad, Dr. Carlos Garavelli, suscribió en la sede del Consejo de Rectores de Universidades Privadas (CRUP) el acuerdo con el MINCyT que establece las nuevas pautas y criterios para el registro del personal universitario dedicado a actividades de desarrollo tecnológico y social. Los flamantes criterios, incluidos en la plataforma CVar, apuntan a enriquecer el sistema de evaluación, considerando a los investigadores no sólo en su trayectoria individual sino también en su inserción y desempeño en equipos y proyectos estratégicos. Por ello, se desarrollarán pautas de registro comprensivas de todas las actividades de desarrollo tecnológico y social. Se procura que la investigación aplicada sea considerada en un pie de igualdad con la investigación básica a la hora de evaluar al personal científico, incentivando así a que las investigaciones se conviertan en desarrollos concretos, prototipos o productos. En el encuentro, el Dr. Garavelli destacó la trayectoria de ISALUD en la investigación aplicada, orientada a la mejora de los servicios y las políticas sanitarias. En línea con el planteo, el Secretario de Articulación Científica Tecnológica del MINCyT, Alejandro Ceccatto, destacó que resulta crucial "que el conocimiento no quede sólo dentro del ámbito universitario o institucional, [sino que] el sistema científico y tecnológico esté al servicio del bienestar del país". La propuesta CVar también recibió la adhesión del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), el Consejo Interuniversitario Nacional (CIN), la Comisión Nacional de Evaluación y Acreditación Universitaria (CONEAU), entre otras organizaciones.

Se fue Jorge Leguiza

Lo conocí hace 11 años, cuando la Patria en llamas reclamaba el aporte desinteresado e inteligente de cada uno de sus hijos. Llegó entonces para colaborar en la construcción de un sueño que por entonces parecía imposible, y que hoy es una palpable realidad: la construcción de un grupo de evaluación de tecnologías que ayude en la toma de decisiones para todo el sector. De aquel colaborador silencioso y profundamente razonable surgió un líder de ese grupo, movido exclusivamente por sus irrenunciables convicciones, y también el amigo y compañero siempre comprometido y atento a las necesidades y demandas de todos. Desde entonces, todos pudimos disfrutar del pensamiento medido, de la palabra justa y del disenso respetuoso. Hay muchas cosas que resultan difíciles de explicar, lo de hoy es una de ellas. Cuando hace un mes atrás nos reunimos en Buenos Aires para renovar los sueños e imaginar sus derroteros, nunca imaginé que estaría hoy escribiendo esto. Pero quiero suponer que desde allá arriba estarían necesitando un



experto en evidencia y un gran compañero, por eso lo llamaron. Todos los que lo conocemos y lo queremos nunca lo podremos olvidar. Hasta siempre compañero.

Dr. Rubén Torres

Director de los posgrados en Sistemas de Salud y Seguridad Social
Universidad ISALUD

Cooperación internacional para investigación en salud

La última semana de octubre, la Secretaría de Ciencia y Técnica de la Universidad ISALUD participó en el taller del proyecto EU-LAC Health, enmarcado en el 7mo Programa Marco de la Unión Europea. El taller fue organizado por la Dirección Nacional de Relaciones Internacionales del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva (MINCyT) y contó con participantes de la mayoría de los países de Europa, América Latina y el Caribe. Durante el encuentro se trabajó en la identificación de prioridades y escenarios para la investigación cooperativa en salud pública, a partir de prácticas comunes y el objetivo de promover el desarrollo científico conjunto.

ISALUD y los derechos de los adultos mayores chaqueños



El 7 de noviembre se realizó en Resistencia, Chaco, la presentación del diagnóstico situacional sobre la relación entre dicha ciudad y su población de adultos mayores. El proyecto fue elaborado por profesionales de ISALUD en coordinación con la Escuela de Gobierno, el Ministerio de Desarrollo Social y organizaciones que trabajan la temática de los adultos mayores.

Representaron a la Universidad las responsables de esta iniciativa, Prof. Silvia Gascón y Dra. Nélide Redondo, respectivas Directora y docente de la Maestría en Gestión de Servicios de Gerontología de ISALUD.

Economía de salud

El 15 y 16 de noviembre se desarrolló en Montevideo el V Encuentro de la Asociación de Economía de la Salud (AES) de Latinoamérica y el Caribe y el III Congreso AES de Uruguay bajo el lema "Salud, protección social y desarrollo económico: el desafío de la sustentabilidad de los sistemas sanitarios". Durante el encuentro se presentaron más de 100 trabajos científicos y rondas de conferencias con expositores internacionales, destacándose entre ellos el Dr. Guillem López Casasnovas (U. Pompeu Fabra), el Dr. Peter Schlefer (U. Berkeley), el Dr. Randal Ellys (U. Boston); Jeffrey Harris (MIT); Beatriz López González (U. Las Palmas Gran Canaria), el Dr. Rubén Torres y el Dr. Enrique Levcovitz (OPS/OMS).

Usos de alimentos regionales en la terapéutica nutricional

En el marco del proyecto de cooperación conjunta, el 16 de noviembre los alumnos de la Universidad ISALUD y la Universidad Gastón Dachary realizaron la muestra *Usos de alimentos regionales en la terapéutica nutricional*. La actividad se desarrolló en la ciudad de Posadas, Misiones, y abordó las propiedades nutricionales y los efectos benéficos de los alimentos regionales en el tratamiento de enfermedades. El encuentro se cerró con la presentación de recetas típicas y degustación de platos.

Módulo internacional de alumnos estadounidenses en ISALUD Crónica de actividades

En octubre y noviembre los estudiantes que participan del programa "Argentina: Salud Pública en Ambientes Urbanos" de SIT-Study Abroad, por convenio entre la Fundación Educativa World Learning y la Universidad ISALUD, continuaron con las visitas en provincias argentinas para el desarrollo de estudios situacionales comparativos. Por ello, viajaron a la ciudad de Mendoza y a San Miguel de Tucumán. En Mendoza, y gracias a la cooperación de la Universidad del Aconcagua, los 13 alumnos participantes del programa se acercaron al conocimiento del perfil epidemiológico y el sistema de atención de la salud provincial, con foco en la salud sexual y reproductiva. Las actividades fueron compartidas con un grupo de estudiantes del último año de la Facultad de Medicina, situación que enriqueció la experiencia de intercambio cultural. El grupo se reunió, además, con directores del Programa provincial de salud reproductiva y procreación responsable para conocer las políticas locales en esta área. También lo hicieron con titulares de Centros Integradores Comunitarios del municipio de Maipú, a fin de observar la tarea de médicos de distintas especialidades y acompañar a los agentes sanitarios en sus tareas de promoción de la salud. En San Miguel de Tucumán los participantes abordaron la situación de la salud materno infantil local, así como las políticas y los programas que llevan adelante los Ministerios de salud nacional y provincial para dar respuesta a los desafíos que plantea la atención de este grupo poblacional. La actividad académica se realizó con el aporte de los docentes de la carrera de Trabajo Social y de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Tucumán. Los estudiantes tuvieron la oportunidad de conocer la organización y el trabajo del Instituto de Maternidad y Ginecología del Las Mercedes, uno de los que mayor cantidad de partos atiende en el país. Allí recorrieron los distintos servicios y en cada uno tuvieron charlas con los equipos profesionales. Asimismo, asistieron al Ateneo Médico en el que distintos servicios de la Maternidad dieron cuenta de investigaciones realizadas en relación con la detección temprana de diabetes durante el embarazo. ISALUD siente un fuerte orgullo por esta primera experiencia de intercambio, en donde el aprendizaje dinámico vivencial se mantuvo como premisa. Por ello, se encuentra planificando la segunda edición pautada para el 2013, en el que más de 25 alumnos estadounidenses ya se encuentran inscriptos. Llegarán al país el próximo marzo y serán recibidos por su familia anfitriona. Quienes estén radicados en la Ciudad de Buenos Aires y quieran postularse como familia anfitriona deberán contactarse al 5239-4000 (interno 4087) o escribir a valeria.gonzalez@sit.edu.



Alumnos en el Centro de Integración Comunitaria N° 25 de Maipú, Mendoza.

Derecho a la salud

Durante noviembre, el Centro de Estudios e Investigación en Derecho Sanitario y Bioderecho (CEDSABIO) de la Universidad realizó el ciclo de jornadas de actualización "Avances normativos y nuevos dilemas bioéticos en la protección del derecho a la salud". En cuatro jornadas semanales los encuentros abordaron temas centrales en la materia, tales como los dilemas de los profesionales ante los cambios legales recientes; la autonomía de la voluntad; los registros médicos y la protección de datos; los derechos del paciente versus los derechos de la familia; las restricciones a la autodeterminación del paciente por razones de salud pública; la propuesta de reforma del código civil y de comercio y su impacto en el sistema de salud; los derechos sexuales y reproductivos y el aborto no punible. Además, profundizaron en cuestiones ligadas con la fertilización asistida y la maternidad subrogada; el diagnóstico de muerte y la legislación de trasplante; el consentimiento informado y la investigación en salud. Encabezaron las disertaciones expertos tales como la Dra. María Elisa Barone (Dirección Médica del INCUCAI), la Dra. Laura Perazzo (Centro de Bioética del Hospital Italiano, Programa de Directivas Anticipadas), el Dr. Jorge Gilardi (Presidente de la Asociación de Médicos Municipales de la Ciudad de Buenos Aires), la Mg. Eleonora Lamm (Observatori de Bioètica i Dret, Parc Científic, Universitat de Barcelona), entre otros.



CEDSABIO

Centro de Estudios e Investigación en Derecho Sanitario y Bioderecho

UNIVERSIDAD
ISALUD

Marcela Vitale

En noviembre también nos dejó la Lic. Marcela Vitale, perseverante defensora de las políticas ambientales, dentro y fuera de la Universidad.



Como legado nos queda una de sus enseñanzas centrales: la constante toma de conciencia por las acciones que cuiden y protejan el medio ambiente que nos rodea. Una de sus últimos escritos fue publicado en la pasada revista de agosto y presentó "El posible beneficio socioambiental de los remanentes de comercialización".

Empresa Responsable, Comunidad Sana

El 17 de diciembre, el Centro de Estudios en Prevención de Riesgos y Promoción de la Salud (CEPRYPS) de la Universidad organizará el Encuentro Empresa Responsable, Comunidad Sana. Entre los temas centrales, se destacará el abordaje de los desafíos para la promoción de vida saludable en el sector privado y no gubernamental; la incorporación del valor salud en productos y servicios, y la promoción de salud en trabajadores, familias y medios de comunicación. El equipo de panelistas contará con la participación del Dr. Héctor Barzola (Gerente Médico del Grupo Arcor); el Dr. Antonio Guardo (Gerencia Médica de Petrobras); la Lic. Analía Flores (Coordinadora de Fundación Danone); la Lic. Fernanda Chirico (Directora RSE Salud); el Dr. Natalio Tassara (Presidente del Dto. de Normativa Alimentaria de la Coordinadora de las Industrias de Productos Alimenticios-COPAL); y Marina von der Heyde (Directora Ejecutiva del Consejo Publicitario Argentino), entre otros especialistas nacionales e internacionales.

ISALUD presente en la Red de Editoriales de Universidades Privadas

En noviembre, la responsable de Relaciones Institucionales de la Universidad, Lic. Belén Giménez, participó de la XXII jornada de la Red de Editoriales de Universidades Privadas, convocada y avalada por el Consejo de Rectores de Universidades Privadas (CRUP) en la ciudad bonaerense de Mar del Plata. La actividad profundizó en propuestas de formación de catálogos compartidos, obtención de financiamientos, co-ediciones y comercialización de libros entre editoriales nacionales e internacionales.

Cierre de Diplomatura en Auditoría de la Discapacidad

En noviembre, la dirección de la Diplomatura en Auditoría de las Prestaciones de la Discapacidad cerró su ciclo lectivo y realizó la entrega de certificados con las autoridades de la Universidad. En la ceremonia, el Rector Honorario de ISALUD, Dr. Ginés González García, resaltó la importancia de la formación en gestión y auditoría de servicios de discapacidad e incentivó a la continuidad y profundización para cooperar con el fortalecimiento de las políticas locales y nacionales en la materia.



Enfermería y trasplantes

El 23 de noviembre ISALUD participó del Primer Congreso de la Sociedad Argentina de Enfermería (SAE). Centrado en la Enfermería en Trasplantes, el programa académico analizó los aspectos bioéticos y legales en la materia, la gestión clínica en el cuidado del trasplantado, la seguridad del paciente, además de trabajar con casos prácticos. La apertura estuvo a cargo del Dr. Carlos Soratti, presidente del INCUCAI. Las autoridades de la Universidad felicitan la conformación de la flamante SAE y confirman su compromiso de apoyo a los futuros proyectos de la Sociedad.

La eSalud en las Américas



Desde octubre, el Lic. Jorge Guerra y el Mg. Tomás Sandor, integrantes del Centro de Estudios en Tecnologías de Información y Comunicación en

Salud (TICSA) de la Universidad ISALUD, moderan las conversaciones virtuales que la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) realiza en el marco de los componentes de su estrategia regional de eSalud. Guerra y Sandor administran los diálogos de seguridad del paciente, cuestiones legales de la salud y gestión de eSalud. Bajo moderación de otros profesionales, durante 4 meses las conversaciones también abordarán temas de salud e infraestructura, sistemas de información, telemedicina, acceso a información, políticas, educación, registros médicos electrónicos, estándares para la interoperabilidad, y la relación con los proyectos e iniciativas de gobierno electrónico. La serie de "Conversaciones sobre eSalud" tendrá como producto final una publicación que se actualizará periódicamente y que será diseminada en los medios de comunicación de la OPS/OMS y sus redes sociales.

Enfermería

En el marco del Proyecto ALFA FUNDA ENFERMERÍA, el equipo que lo integra realizó actividades de difusión en la Expouniversidad 2012, desarrollada en la Ciudad de Buenos Aires, y en el V Congreso Patagónico "Cuidar a los que Cuidan", con sede en General Roca, provincia de Río Negro. Las presentaciones estuvieron centradas en la toma de conciencia sobre la importancia de aumentar y mejorar el acceso y la permanencia de los auxiliares y técnicos de enfermería latinoamericanos en la educación superior, a fin de optimizar las oportunidades de educación y trabajo de los enfermeros, y fortalecer los servicios de salud. En línea con estas actividades, se realizaron las pasantías europeas que permitieron a ISALUD y a las instituciones de educación superior miembro del Proyecto recibir la transferencia de tecnología para el cumplimiento de los objetivos antes descritos. Por ello, los representantes académicos del Proyecto asistieron a un programa de capacitación intensivo en la Universidad Pública de Navarra (UPNA)-España y a la Università degli Studi di Pavia (UNIPV)-Italia. En la próxima edición de la revista, se presentará el estado de avance del Proyecto y las iniciativas surgidas tras las pasantías.



Envejecimiento, Esperanzas de Vida y Expectativas de Salud

En octubre, los equipos de la Maestría en Gestión de Servicios de Gerontología de la Universidad ISALUD y de la Especialización y Maestría en Demografía Social de la Universidad Nacional de Luján organizaron el seminario Envejecimiento, Esperanzas de Vida y Expectativas de Salud, encabezado por el



Dr. Roberto Ham Chande del Departamento de Estudios en Población de El Colegio de la Frontera Norte, México. El encuentro se orientó al estudio del proceso de la mortalidad, morbilidad e incapacidad en la vejez en la Argentina, análisis de fundamental importancia para el desarrollo de planes y políticas sobre la atención de la salud y la seguridad social. Podrán ampliar información y acceder a las presentaciones en www.isalud.edu.ar.

Nuevas formaciones presenciales y a distancia 2013

En 2013 la Universidad dará inicio a la *Diplomatura en salud, derechos sexuales y reproductivos. Gestión integral de políticas, programas y servicios*. Dirigida por la Lic. Silvina Ramos, desde el próximo abril esta propuesta de posgrado brindará las habilidades necesarias para identificar, seleccionar y emplear las herramientas metodológicas pertinentes para el diagnóstico, el análisis y la elaboración de planes de acción en el campo de la salud y de los derechos sexuales y reproductivos. Por su parte, el Departamento de Educación a distancia dará inicio al *Diplomado Internacional en Gestión del Proceso de Procuración y Trasplantes de Órganos, Tejidos y Células*. Bajo dirección del Dr. Carlos Soratti (INCUCAI), formará profesionales expertos en la gestión de los procesos inherentes a la organización y ejecución de las actividades de donación y trasplante, con conocimientos y habilidades para formular proyectos, asignar recursos, comunicarse eficazmente, dirigir equipos de alta competencia y trabajar en redes. En la modalidad de formación virtual también se dictará la *Diplomatura en Psicooncología Pediátrica*, a fin de brindar las competencias psicológicas requeridas para el cumplimiento de la tarea de asistencia al niño con enfermedades hemato oncológicas y su familia. Asimismo, se comenzará con el dictado de los cursos online *Conducción efectiva de equipos de trabajo; Herramientas administrativas de la atención en instituciones de salud; y Diseño de proyectos orientados a personas con discapacidad*. Más información en www.isalud.edu.ar.